



Martín Mar Calderón

Sergio Jiménez Ruiz

Reportes de lectura del tercer parcial

ANTROPOLOGÍA MÉDICA 2

Grado: 2°

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 27 de
mayo de 2022.

Antropología
Martín Mar Calderón

03/05/22

Jimenez Ruiz

Dr. Sergio

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. El proceso salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socio-antropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre, salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado "fe" de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que éste recomendaba.

La eficacia simbólica, de acuerdo con Levi-Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica; en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que él interpreta como la cura por la palabra. Puede decirse que es la cura de lo real por medio de lo simbólico;

Antropología
Martín Mar Calderón

10/05/22

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Enfoque antropológico de normalidad

La antropología social tiene que superar el empirismo de la cosa observada, pues tal epistemología contribuye a la clasificación de sujetos para su control. En contraposición, argumento que existe otro conocimiento con un carácter desafiante. Tanto que antropólogos con pretensiones positivistas tendieron a dotar de pasividad a sus objetos de observación. Los antropólogos interpretativos y posmodernos silenciaron los alcances de la voz nativa o las voces nativas para enunciar la suya como la única y válida.

Geertz menciona que "Los antropólogos en verdad permanecen citras de los nativos. Pero nosotros no estamos tanto leyendo sobre sus hombros sino que estamos escribiendo sobre sus espaldas."

Bajo análisis de este tipo, ocultamos y negamos aquellas experiencias humanas que desbordan o resquebrajan las conceptualizaciones con las cuales entendemos su supuesta diversidad cultural.

Bourdieu sostuvo que el investigador puede y debe movilizar sus experiencias y pasado en todos sus actos de investigación, pero solo si había rigor científico en su examen.

En el México postrevolucionario, la dominación se basa en la posibilidad de integrar regiones o sectores sociales al Estado nacional por

Antropología
Martín Mar Calderón

17/05/22

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Enfermabilidad

Podemos mencionar que la enfermabilidad es un elemento constitutivo del hombre, una manifestación de su realidad, de su fragilidad y mortalidad. En cuanto a Salud Pública se habla de la disciplina encargada de la protección de la salud a nivel poblacional, cuyo objetivo es mejorar la salud de la población, así como el control y la erradicación de las enfermedades. Es una ciencia de carácter multidisciplinario, ya que utiliza los conocimientos de otras ramas del conocimiento como las ciencias biológicas.

El ser humano configura la enfermedad de modo particular, es decir, "hace la enfermedad". Una de las probables causas de interferencia o claudicación es la enfermedad, que reduce capacidades y estrecha los rangos de autonomía efectiva, produciendo una pérdida de empoderamiento social. Tal como el individuo tiene consciencia de su vulnerabilidad y de su mortalidad, así también sabe de su enfermabilidad, lo cual tiene profunda influencia sobre su disciplinada aceptación de la medicina preventiva con sus propuestas de acotar este temor a enfermar mediante medidas de resguardo. Todo el afán de la medicina preventiva con sus propuestas de acotar este temor a enfermar. Todo el afán de la medicina preventiva consist

Antropología
Martín Mar Calderón

24/05/22

Medicina tradicional Ayurveda

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Definido y caracterizado desde una perspectiva sociocultural y de manera contemporánea, un sistema médico corresponde a un espacio asociado con prácticas y discursos dedicados a restaurar la armonía - salud - en el cuerpo - soma-, el yo - psyché- y el ser social que hace parte del sistema cultural de cualquier sociedad y, como tal, ofrece una plataforma para responder a preguntas sobre la vida y la muerte, la naturaleza y la cultura, la ciencia y la filosofía. De la misma manera, en tanto parte del sistema cultural en el que el sistema médico se construye y localiza, categorías tales como cuerpo, mente, psique, alma, enfermedad y salud juegan un rol importante.

La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje sánscrito "ciencia de la vida", "conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida", y se constituye en una de las más vejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la India; de igual manera, en tanto institución social, aparece ligada estrechamente a circunstancias específicas de la religión hinduista, a la filosofía de la India y a algunas realidades históricas y sociopolíticas de la India.

La biomedicina, por otro lado, en tanto institución social y sistema de conocimiento, representa una de

Bibliografías

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

Altamirano, L.M., Reflexiones sobre el Trayectosalud-padecimiento ... - medigraphic.com. *Mediagraphic*. Available at: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf> [Accessed May 02, 2022].

Enfoque Antropológico de normalidad

Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53. Recuperado en 25 de mayo de 2022, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es.

Enfermabilidad

García Echeverri, Jonny Alexander, Vallejo Cardona, Jesús David, Duque Naranjo, Nicolás, & Jiménez Restrepo, Alejandro. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*, 19(1), 125-143. Epub May 08, 2021. http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-192X2021000100125

Medicina tradicional Ayurvéda

Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología*, (3), 91-121. Retrieved May 24, 2022, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es